
Les  Algues  Vertes  en  ciné-
débat à Morlaix jeudi soir
Notez la date ! Pour celles et ceux qui n’ont pas encore vu
(ou qui voudraient revoir) le film Les Algues Vertes de Pierre
Jolivet, avec Céline Salette dans le rôle de la journaliste
indépendante Inès Léraud, séance de rattrapage jeudi 5 octobre
à 20h30 au Cinéma La Salamandre à Morlaix, dans le cadre du
Forum de l’Eau organisé en deux temps* par le Lycée Agricole
de Suscinio, avec les associations Ulamir-CPIE du Pays de
Morlaix  et  Leborgne  Concept  dans  le  cadre  de  leur  projet
Suscini’eau, soutenu par l’Agence de l’eau Loire-Bretagne, la
DRAAF Bretagne et la DREAL. Une projection qui sera suivie
d’un  débat  animé  par  Laurence  Mermet,  présidente  d’Eco-
Bretons,  avec  Isabelle  Volante  de  l’association  Halte  Aux
Marées Vertes, Pierre Philippe, médecin urgentiste à Lannion
et  lanceur  d’alerte  ainsi  que  Olivier  Ragueneau,
biogéochimiste  marin,  directeur  de  recherche  au  CNRS  et
chercheur au sein du Groupe Scientifique Algues Vertes.

Inès Léraud est une journaliste indépendante, installée en
Centre-Bretagne depuis 2015. Elle est notamment autrice et
réalisatrice  de  documentaires  radio  diffusés  sur  France
Culture (« Le Journal Breton » dans l’émission « Les Pieds sur
Terre),  France  Inter  (Bretagne,  une  histoire  de  grains
pourris)  ou  encore  Arte.  Ses  thèmes  de  prédilection  sont
l’agriculture, l’agro-industrie et l’environnement. Des sujets
encore sensibles voire tabous dans la région. Inès Léraud a
subi  des  pressions  pour  avoir  exercé  son  travail
d’investigation. Elle a ainsi du faire face à deux procès en
diffamation  de  la  part  d’industriels  du  secteur  agro-
alimentaire.

Son travail autour du phénomène des algues vertes l’a amenée à
l’adapter en bande dessinée, avec le dessinateur Pierre Van
Hove. L’ouvrage, baptisé « Algues vertes, l’histoire interdite
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» (éditions Delcourt), sort en 2019, et est vendu à plus de
130 000 exemplaires. Un succès qui entraîne une adaptation au
cinéma, sous la houlette du réalisateur Pierre Jolivet. Le
film « Les algues vertes » sort ainsi le 12 juillet 2023, et
remporte un succès critique, et public, notamment en Bretagne,
où de nombreuses séances en avant-premières sont proposées,
notamment dans les territoires confrontés aux marées vertes.

Dans le film, le rôle d’Inès Léraud est joué par la comédienne
Céline Salette. On la suit dans son enquête, et ses rencontres
avec  les  lanceurs  d’enquêtes,  politiques,  scientifiques,
agriculteurs, habitants.e.s.

Le film sera projeté jeudi 5 octobre à 20h30, au Cinéma La
Salamandre  à  Morlaix,  dans  le  cadre  du  Forum  sur  l’Eau
organisé  par  le  Lycée  Agricole  de  Suscinio,  avec  les
associations  Ulamir-CPIE  du  Pays  de  Morlaix  et  Leborgne
Concept, dans le cadre de leur projet Suscini’eau, soutenu par
l’Agence de l’eau Loire-Bretagne, la DRAAF Bretagne et la
DREAL.  Le  film  sera  suivi  d’un  débat  animé  par  Laurence
Mermet,  présidente  d’Eco-Bretons,  avec  Isabelle  Volante  de
l’association  Halte  Aux  Marées  Vertes,  Pierre  Philippe,
médecin  urgentiste  à  Lannion  et  lanceur  d’alerte,  ainsi
qu’Olivier  Ragueneau,  biogéochimiste  marin,  directeur  de
recherche au CNRS et chercheur au sein du Groupe Scientifique
Algues Vertes.

 

Une partie de l’équipe d’ Eco-Bretons a vu le film. Voici les
réactions :

Le retour de Sylvaine, bénévole et « plume citoyenne » :

« Marquée par la BD de la journaliste Inès Léraud publiée en
2019,  j’ai  beaucoup  apprécié  sa  transposition
cinématographique. Le film nous plonge dès le début dans ses
pas, délivrant un récit percutant, fidèle à l’histoire et à la
chronologie des faits, dans une atmosphère sous pression. Le



jeu  des  acteurs  est  naturel,  ils  en  deviennent  vite
attachants. Le cinéma a ce don de toucher la corde sensible
avec une immersion directe. L’intérêt est également d’élargir
le débat à de nouveaux publics, grâce à une diffusion élargie,
permettant de mettre encore plus en lumière ce fléau irrésolu
aujourd’hui. Pour preuve, de jeunes spectateurs de 13 et 15
ans assis à mes côtés ont été très choqués de découvrir cette
tragédie,  réalisant  que  cette  fiction  est  inspirée  d’une
histoire vraie. Une claque ! Un film essentiel qui met à
l’honneur les lanceurs d’alerte et condamne le silence des
pouvoirs  publics.  Pour  ne  jamais  oublier  les  victimes.
Cruellement  d’actualité,  en  résonance  avec  tant  de  sujets
contemporains,  je  suis  ressortie  de  ce  film  avec  avec  un
sentiment mêlé de tristesse et de révolte, avec la profonde
conviction qu’il ne faut rien lâcher. Bravo à ceux qui ont le
courage de dénoncer ! »

L’avis de Laurence, présidente d’Eco-Bretons :

« C’est une salle comble qui a accueilli le samedi 3 juin
dernier, l’avant-première du film dans l’unique belle salle du
cinéma  associatif  Le  Douron  de  Plestin-les-Grèves.  Nulle
surprise  à  dire  vrai,  puisque  nous  sommes  à  quelques
kilomètres de Saint-Michel-en-Grève, commune hélas marquée au
fer vert – celui que les militants écologistes désignent par
marées  vertes.  Ce  terme  rend  en  effet  mieux  compte  de
l’anormal et meurtrier envahissement de la grève par ulva
lactuca, que la production intensive de porcs, avec ses rejets
bien  trop  excessifs  d’azote,  a  rendu  dangereusement
proliférante.  Qui  pourra  oublier  que  le  28  juillet  2009,
Vincent Petit y a vu son cheval mourir asphyxié sous ses yeux,
après  s’être  enlisé,  en  réchappant  lui-même  de  peu  aux
émanations  mortelles  d’hydrogène  sulfuré  que  dégagent  ces
marées vertes en putréfaction ?

C’est donc avec une émotion collective palpable que s’est
déroulé un débat nourri, à l’issue de la projection du film,
en présence du réalisateur engagé Pierre Jolivet, de Marc-



Antoine Robert l’un des producteurs du film, et des lanceurs
d’alerte  locaux  qui  dénoncent  sans  relâche,  depuis  des
décennies, la coupable incurie des pouvoirs publics : Pierre
Philippe, médecin urgentiste à Lannion, Yves-Marie Le Lay,
président  de  La  Sauvegarde  du  Trégor-Goëlo  Penthièvre  et
inlassable combattant associatif des marées vertes. Ce dernier
a créé en mai dernier, l‘association « Défense des victimes
des  marées  vertes  »,   avec  quelques  autres  représentants
d’associations bretonnes, parmi lesquels André Ollivro (Halte
aux marées vertes), Jean-Yves Quéméneur (Force 5).

Cet  excellent  film  ne  peut  laisser  insensible  devant  la
pugnacité de la téméraire journaliste lanceuse d’alerte Inès
Léraud, sans oublier sa consoeur Morgan Large (Radio Kreiz
Breizh) et ces militants associatifs au long cours. Espérons
que son succès (392 087 entrées au 27 septembre 2023), associé
à celui de l’implacable et documenté livre du journaliste
Nicolas Legendre “Silence dans les champs” (éditions Arthaud)
– participera à inverser le rapport de force… en défaveur des
trop  puissants  lobbies  agro-industriels  responsables  de
l’empoisonnement grandissant de l’ensemble du vivant. »

*  Le  Forum  de  l’Eau  organisé   au  lycée  de  Suscinio  à
destination des étudiant.e.s en 1ère année de BTS Gestion et
protection de la nature, se déroulera toute la journée du 9
octobre avec plusieurs partenaires dont Morlaix Communauté,
l’Ulamir-CPIE,  le  SAGE  Léon  Trégor,  le  réseau  Ecoflux  de
surveillances des cours d’eau bretons.

Pratique

Projection le jeudi 5 octobre à 20h30 au Cinéma La Salamandre,
39 Ter Quai du Léon 29600 Morlaix (au SEW).

Tarif plein : 8 euros, tarif réduit : 6 euros.

 

 

 


